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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

CIDADE

REGIONAL

ESPORTE

Diário do Sudoeste se torna 
exclusivamente digital

Após 37 anos, o jornal impresso mais antigo em circulação no Sudoeste, passa a ser totalmente digital ‒ diariodosudoeste.com.br PÁG. 7

Rotaract Amizade cria 
Horta Comunitária

Em uma iniciativa do Rotaract Pato Branco Amizade, com atuação do CEU das Artes e dos 
Esportes, foi estruturada a Horta Comunitária, iniciativa que vai atender a população próxima 
ao espaço cultural e esportivo, mas que também servirá para a interação entre crianças, jovens 

e adultos que serão responsáveis para manutenção do espaço. PÁG. 3

Operação em Pato Branco 
e Vitorino apura possíveis 
fraudes em contratos na 
área de saúde PÁG. 10

Iniciada 
fabricação 
de tijolos 
ecológicos 
para 
construção de 
moradias PÁG. 2

São João terá 
complexo 
esportivo e 
revitalização 
asfáltica com 
recursos do 
Estado PÁG. 4

Equipe da 
UTFPR de 
Pato Branco 
conquista 15 
medalhas no 
Badminton PÁG. 11

Laiane Carniel
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Assessoria 
Com a presença de con-

selheiros, gestores e autori-
dades, a Sicredi Parque das 
Araucárias PR/SC/SP lan-
çou na manhã da terça-fei-
ra (30), a pedra fundamen-
tal que marca o início das 
obras da sua nova sede ad-
ministrativa, localizada em 
Pato Branco. O novo local 
terá mais de 5 mil metros 
quadrados de área construí-
da e abrigará os colaborado-
res que assessoram as agên-
cias da cooperativa. 
 “Esse um marco muito 

importante. Um sonho que 
tínhamos e que hoje se tor-
na realidade. É um investi-
mento que a Sicredi Parque 
faz sempre pensando no 
melhor atendimento para 
os seus mais de 75 mil co-
laboradores e suporte para 
as suas 37 agências. Esta-
mos muito felizes e realiza-
dos com esse passo”, afir-
mou o presidente da Sicredi 
Parque, Clemente Renosto. 
O lançamento contou 

também com a presença do 
prefeito de Pato Branco, Ro-
bson Cantu, que destacou a 

importância do sistema co-
operativista para a região e 
parabenizou a Sicredi Par-
que pelo investimento em 
uma nova sede. 
“Nada se compara ao sis-

tema cooperativista. Muito 
mais que uma relação comer-
cial, é um sistema em que as 
pessoas são próximas, ami-
gas, sempre dispostas a aju-
dar. O cooperativismo é o fu-
turo e para nós é um grande 
orgulho participamos hoje de 
um momento que é tão im-
portante na história do Si-
credi. Contem sempre com a 

gente”, destacou Robson. 

Números
A nova sede administra-

tiva da Sicredi Parque será 
construída as margens da 
BR-480, próximo ao estádio 
Os Pioneiros. O local con-
tará com seis pavimentos, 
que serão divididos em es-
tacionamento, recepção, au-
ditório, salas destinadas às 
diretorias, presidência, con-
selhos, além de um espa-
ço gourmet. A previsão de 
inauguração da nova sede é 
fevereiro de 2025.

Sicredi lança pedra fundamental e marca o início das 
obras da sede administrativa 

Serviços da Agência do 
Trabalhador serão levados 
até os bairros
 Buscado estar cada vez mais próximo ao pato-bran-

quense, a Prefeitura de Pato Branco realiza no próximo 
mês, junho, o projeto Agência Itinerante, levando os ser-
viços da Agência do Trabalhador até os bairros.
O cronograma inicia no dia 5 de junho, no bairro Pla-

nalto. A equipe da Agência do Trabalhador estará no Cen-
tro Comunitário (rua dos Pavões - Planalto II), das 8h30 
às 11h e das 13h30 às 16h, realizando entrevistas de em-
pregos, orientações, encaminhamentos para inscrições 
em cursos, esclarecimentos de dúvidas em relação ao 
mercado de trabalho, entre outros serviços.
Já no dia 12 de junho, a ação será no bairro Gralha 

Azul, no Centro Comunitário (rua Jauri Heitor de Souza, 
S/N), das 8h30 às 11h e das 13h30 às 16h. Encerrando o 
mês, a equipe estará no dia 19 de junho, no Distrito Nova 
Espero (São Roque do Chopim), no Pavilhão da Comunida-
de, também das 8h30 às 11h e das 13h30 às 16h.
Em todas as ações serão realizadas entrevistas de 

empregos, orientações, encaminhamentos para inscri-
ções em cursos, esclarecimentos de dúvidas em relação 
ao mercado de trabalho, entre outros serviços da Agên-
cia do Trabalhador.
A equipe da Agência do Trabalhador orienta que as 

pessoas que queiram participar das ações, é importante 
ter em mãos a documentação pessoal, comprovante de re-
sidência e carteira de trabalho.

Assessoria
 O Departamento Municipal de Trânsito de Pato Bran-

co (Depatran), recomenda e alerta a atenção dos pais ao 
contratar o transporte escolar para os filhos. O veículo de 
transporte escolar deve atender aos requisitos de segu-
rança obrigatórios. 
Os pais devem observar se o veículo está devidamen-

te autorizado pelo órgão responsável do município para 
transportar alunos, o que significa dizer que todos os 
itens de segurança foram vistoriados e se atestou as con-
dições de funcionamento.
Os veículos, devidamente regulares, passam por vis-

torias trimestrais e possuem os selos de vistoria fixado na 
parte interna do para-brisa.
A vistoria observa todos os itens e acessórios veicu-

lares que precisam estar adequados aos padrões de segu-
rança para fazer esse tipo de transporte. São verificados 
os pneus, sistema de freios e suspensão, presença dos cin-
tos de segurança e registrador de velocidade, extintor de 
incêndio, sinalização elétrica, além de verificar se o veícu-
lo possui até 20 anos de uso.  
Em relação ao condutor, dele deve ser habilitado na 

categoria “D”, com idade mínima de 21 anos e ainda es-
tar aprovado em curso especializado para condução de 
escolares.
Contratar veículos não cadastrados e não vistoriados 

é colocar em risco a vida das crianças e adolescentes. Em 
caso de dúvida, ligue para (46)3223-2515 - Órgão Gestor 
do Transporte Coletivo. 

Assessoria
Teve início a fabricação 

de tijolos ecológicos pela 
Prefeitura de Pato Branco. 
O produto será utilizado 
para a construção de mo-
radias para famílias que 
se encontram em vulnera-
bilidade social e que não 
têm documentação neces-
sária para comprovar ren-
da a fim de solicitar finan-
ciamento em instituições 
bancárias para a compra 
da sua casa própria.
“Inicialmente o mate-

rial produzido será disponi-
bilizado para a construção 
de casas para as 11 famílias 
que estavam em situação 
de invasão no Loteamen-
to Zanela e foram retiradas 
pela Administração Munici-
pal em dezembro de 2022 e 
que hoje estão vivendo com 
o aluguel social”, revela o di-
retor do Departamento de 
Habitação da Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social, 
Moacir Gregolin. 
Para o prefeito Robson 

Cantu a aquisição dessa Fá-
brica de Tijolos foi uma das 
formas de dar mais dig-

nidade aos moradores de 
baixa renda. “Muitas vezes 
aquele profissional que tra-
balha sem carteira assina-
da não tem como compro-
var e não consegue realizar 
o sonho de ter sua própria 
casa. Agora, com a ajuda da 
própria família será possí-
vel ter seu lar próprio”, de-

talha ele frisando que a 
prefeitura irá dar os tijolos 
para a construção das resi-
dências e a família benefi-
ciada irá ficar responsável 
pela construção.
A fábrica está instala-

da na Garagem Municipal, 
tem capacidade diária de fa-
bricação de 1,5 mil tijolos 

e essa produção está sen-
do coordenada pelos servi-
dores municipais com apoio 
das famílias que serão be-
neficiadas com o produto. 
“Estamos integrando as fa-
mílias durante todo o pro-
cesso que vai da fabricação 
a construção das residên-
cias”, detalha Gregolin.

Para o 
transporte 
de 
estudantes, 
o veículo 
deve ter no 
máximo 20 
anos de uso

Depatran alerta sobre a 
importância dos requisitos 
de segurança obrigatórios no 
transporte escolar

ASSESSORIA PMPB

Iniciada fabricação de tijolos 
ecológicos para construção 
de moradias

RODINEI SANTOS/ASSESSORIA PMPB

Inicialmente, produção vai atender 11 famílias  

O novo local terá mais de 5 mil metros quadrados de área construída
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Mariópolis deve observar o 
interesse público ao realizar 
despesas

O Pleno do Tribunal de Contas do Estado (TCE-PR) re-
comendou que o Município de Mariópolis, observe o inte-
resse público envolvido na realização de despesas de seu 
Poder Executivo, bem como que adeque seus gastos às pre-
visões orçamentárias constituídas em lei.

A decisão foi tomada pelos conselheiros ao julgarem 
procedente Representação apresentada pelo vereador De-
jair de Paula Ferreira, na qual o parlamentar local relatou 
que a prefeitura teria custeado refeições oferecidas a auto-
ridades federais e estaduais que estiveram no município en-
tre abril e julho de 2022.

Ao manifestar-se nos autos, o prefeito de Mariópolis, 
Mário Paulek (gestões 2013-2016 e 2021-2024), demons-
trou ter devolvido ao tesouro municipal o valor total gasto 
com as refeições, que foi de R$ 5.095,00.

Decisão
Dessa forma, o relator do processo, conselheiro Ivens 

Linhares, afirmou que, mesmo que não tenha sido compro-
vado que as despesas atenderam o interesse público, a boa-
-fé demonstrada pelo gestor afastou a necessidade da apli-
cação de sanções.

“Verifica-se que referidos pagamentos foram devida-
mente publicados, do que se pode inferir que não houve 
tentativa de omiti-los do acesso público, situação que, so-
mada à comprovação do espontâneo ressarcimento de refe-
ridos gastos, depõe a favor do representado”, explicou o re-
lator em seu voto.

Os demais membros do órgão colegiado do TCE-PR 
acompanharam, de forma unânime, o voto do relator na 
Sessão de Plenário Virtual nº 7/2023, concluída em 27 de 
abril. Cabe recurso contra a decisão contida no Acórdão nº 
968/23 - Tribunal Pleno, veiculado no dia 8 de maio, na 
edição nº 2.974 do Diário Eletrônico do TCE-PR (DETC). 
(Assessoria)

Verê é o primeiro município 
do Sudoeste e oitavo no 
Paraná no ranking 
Prenive Brasil
 Assessoria

Recentemente o Ministério da Saúde divulgou o resul-
tado do ranking Previne Brasil, que é uma classificação com 
o objetivo de avaliar e monitorar o desempenho das equi-
pes de atenção primária à saúde no país. A atenção primária 
à saúde é a porta de entrada do sistema de saúde, onde são 
realizados atendimentos básicos, prevenção, promoção da 
saúde e acompanhamento de doenças crônicas.

Verê tem atualmente três equipes de Programa Saúde 
da Família (PSF), sendo uma em Sede Progresso, outra em 
Presidente Kennedy e outra na área central. Assim, resulta-
do do último ranking apontou Verê na primeira colocação n 
o Sudoeste e oitavo lugar do Paraná. “Esse resultado é fru-
to do trabalho de toda a equipe. Quando se trabalha junto 
e trabalha unido, sempre se recebe bons resultados e quem 
ganha com isso é a nossa população”, avalia Jane Ceccon Al-
ves, secretária Municipal de Saúde. 

A coordenadora da Atenção Primária, Estela Moroni ex-
plica que o programa “lança as diretrizes para orientar o 
trabalho das equipes de saúde. Neste programa constam os 
indicadores de saúde, que é o direcionamento do trabalho 
das equipes. E nós buscamos, através dessa orientação do 
Ministério da Saúde, acompanhar os pacientes de alguns 
grupos específicos, mais detalhadamente”, assim revelando 
que a atenção é maior em pacientes com diabetes, hiperten-
são arterial, gestantes, a realização de exames para detec-
ção de câncer de colo de útero e a vacinação de crianças de 
até um ano de idade.

Estela também afirma que três vezes ao ano o Ministé-
rio da Saúde, juntamente com a Secretaria Estadual de Saú-
de (Sesa), realiza monitoramento dos indicadores de saúde. 

O prefeito Ademilso Rosin enaltece o trabalho dos pro-
fissionais de Saúde. “Se hoje temos uma grande aprovação 
é principalmente por estar atendendo bem a nossa popula-
ção. Então deixamos aqui o nosso abraço, o nosso reconhe-
cimento a todos os profissionais”.

 

AEN
A população do muni-

cípio de São João, na re-
gião Sudoeste e com 10 
mil habitantes, terá uma 
grande estrutura para a 
prática e eventos ligados 
ao esporte. O Governo do 
Paraná, por meio da Secre-
taria das Cidades (Secid), 
liberou R$ 5.521.773,97 
para a construção de um 
complexo esportivo.

O documento que au-
toriza a licitação da obra 
foi entregue pelo secre-
tário das Cidades, Eduar-
do Pimentel, na terça-feira 
(30), ao prefeito Clóvis Ma-
teus Cuccolotto, em Curi-
tiba. O município recebeu, 
ainda, outro edital que au-
toriza o início de obras de 
pavimentação, no valor de 
R$ R$ 2.796.565,26.

Para Pimentel, a trans-
formação da infraestrutu-
ra local fortalece a atuação 
do setor público em prol 
da população. “São pro-
jetos de qualidade. Obras 
importantes que irão pro-
porcionar aos moradores 
do município um grande 
número de atividades vol-
tadas à saúde e ao lazer. O 
município se fortalece com 
mais esses investimentos”, 
afirmou.

O futuro complexo es-
portivo terá um ginásio 
com quadra poliesporti-
va, arquibancadas, cabines 
para imprensa, hall de en-
trada, bilheteria, copa, cozi-
nha, vestiários, instalações 
sanitárias masculinas e fe-
mininas, instalações sanitá-
rias masculinas e femininas 
para pessoas com deficiên-
cia, áreas de circulação e 

salas multiuso; campo de 
futebol com grama sinté-
tica, quadra poliesportiva 
(modelo Meu Campinho) e 
quadra de areia.

Os mais de R$ 5,5 mi-
lhões autorizados têm a se-
guinte composição finan-
ceira: R$ 1,5 milhão são do 
Programa de Transferência 
Voluntária da Secid e não 
precisam ser reembolsados 
ao Tesouro do Estado; R$ 
2.521.773,97 são recursos 
próprios do Executivo mu-
nicipal e R$ 1.500.000,00 
são do Sistema de Financia-
mento de Ações nos Muni-
cípios (SFM).

De acordo com o pre-
feito, com a liberação será 
atendida uma demanda an-
tiga no município. “É um 
verdadeiro marco na histó-
ria de São João, uma obra 

sonhada há muito tempo 
pela nossa população, com-
posta por diversos equipa-
mentos para o esporte e o 
lazer. É importante para a 
nossa gente, um povo tra-
balhador, ter esse comple-
xo esportivo”, disse.

Pavimentação 
O segundo edital auto-

riza a contratação da em-
presa que irá executar o re-
capeamento das seguintes 
vias: Avenida XV de No-
vembro (entre a Rua Espe-
rança e Avenida Paraná), 
Rua João Pessoa (entre 
a Avenida XV de Novem-
bro e a Rua Duque de Ca-
xias), Avenida Paraná (en-
tre as ruas General Osório 
e João Pessoa) e a Aveni-
da Manoel Ribas (entre as 
ruas General Osório e João 

Pessoa).
De acordo com Cucco-

lotto, esta é mais uma ação 
que comprova a atenção do 
Governo do Estado com os 
municípios do Interior. “Fa-
remos a revitalização da 
nossa avenida principal, 
o que é muito importante 
para a nossa cidade. Temos 
de registrar a atenção e o 
empenho da administração 
Ratinho Junior com os mu-
nicípios do Interior e com a 
população de todo o Para-
ná”, acrescentou.

Dos R$ 2.796.565,26 
autorizados, via Progra-
ma de Transferência Vo-
luntária da Secid, R$ 
2.656.737,00, são do Te-
souro do Estado e não re-
embolsáveis, enquanto R$ 
139.828,26 correspondem 
à contrapartida municipal.

São João terá complexo 
esportivo e revitalização 
asfáltica com 
recursos do Estado

O futuro complexo esportivo recebeu recursos da Secid

Valdelino Pontes/secid



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 - 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 - 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 0,51 3,12 4,07

IPC (FIPE) 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 - 1,89 4,52

IGP-M (FGV) 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -1,84 -2,58 -4,47

IGP-DI (FGV) 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 - -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 - -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 - 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 - 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 137,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 126,00 -1,6% -5,3%
Maringá 128,00 0,0% -3,0%
Cascavel 127,00 0,0% -3,8%
Sudoeste 128,00 -0,8% -4,5%
Guarapuava 128,00 -0,8% -4,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 60,00 0,0% -13,0%
Sudoeste 54,00 0,0% -10,0%
Cascavel 52,00 4,0% -10,3%
Maringá 51,00 4,1% -10,5%
Ponta Grossa 52,00 4,0% -13,3%
Guarapuava 52,00 4,0% -13,3%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 94,00 0,0% 0,0%
Maringá 92,00 0,0% 0,0%
Cascavel 94,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.296,50 -40,75 -2,0% -8,6%
ago/23 1.219,50 -41,50 -3,1% -10,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 594,00 -10,00 2,9% 1,5%
set/23 520,00 -9,00 1,6% -1,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 392,60 -9,60 -3,4% -9,2%
ago/23 388,20 -9,70 -3,3% -8,9%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 591,00 -25,00 -5,0% -6,7%
set/23 605,50 -24,00 -4,6% -6,1%

Ações % R$

Petrobras PN -1,12% 26,39 
Vale ON -2,48% 64,20 
ItauUnibanco PN -1,45% 26,53 
Bradesco PN -2,66% 15,71 
Hapvida ON +3,85% 4,05 
Magazine Luiza ON -2,11% 3,71 
IRB Brasil ON +4,55% 38,80 
Petz ON -4,12% 7,21

INDICE BOVESPA 

Baixa: 1,24% 108.967 pontos

Volume negociado: R$ 23,23 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 30/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 30/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 30/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA: MAIO A DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice abr mai jun
INPC (IBGE) 1,0436 1,0383 -
IPCA (IBGE) 1,0465 1,0418 -
IGP-M (FGV) 1,0017 0,9783 0,9553
IGP-DI (FGV) 0,9875 0,9743 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 122,26 -0,8% -0,7% -2,2% 123,00 123,50 

MILHO saca 60 kg 47,63 0,0% 4,7% -11,4% 50,00 50,00 

TRIGO saca 60 kg 66,79 -0,1% -0,2% -8,1% 68,00 66,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 247,39 0,1% 4,2% -28,3% - 230,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 190,22 0,0% 1,7% -22,6% - 200,00 

BOI GORDO arroba, em pé 247,63 -1,9% -2,1% -8,1% 255,00 255,00 

SUÍNO kg, vivo 5,99 -0,7% -1,6% -2,4% 5,30 4,80 

ERVA MATE arroba 23,88 0,0% 0,1% -2,3% - 23,00 

PREÇO AO PRODUTOR 30/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 30/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.220,45 -0,28% -9,95%
Boi gordo (2) 241,75 -5,90% -10,92%
Café (3) 992,80 -2,09% -7,89%
Algodão (4) 411,87 0,07% 3,55%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 30/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 30/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 177,10 -4,50 -5,5% -6,7%
set/23 174,85 -4,70 -5,6% -6,0%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

109.928 108.799 110.054 110.905 110.333 108.967

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

23/05 24/05 25/05 26/05 29/05 30/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

30/05 R$ 319,15 /grama +2,19%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,60% Var. maio: +1,10%

Compra R$ 5,041
Venda R$ 5,042

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 1,28% Var. maio: +1,17%

Compra R$ 5,0587
Venda R$ 5,0593

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,57% Var. maio: +1,14%

Compra R$ 4,95
Venda R$ 5,33

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,57% Var. maio: +1,14%

Compra R$ 4,95
Venda R$ 5,31

EURO
Alta: 1,36% Var. maio: -1,72%

Compra R$ 5,4229
Venda R$ 5,4256

EURO TURISMO
Alta: 0,53% Var. maio: -1,72%

Compra R$ 5,20
Venda R$ 5,73  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0362
Libra esterlina R$ 6,28
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 139,85
Libra esterlina 0,81
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 83,99 0,64 -0,4% 3,9%
out/23 80,91 -0,12 -3,0% -1,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.042,78 -0,15
Londres 7.522,07 -1,38
Frankfurt 15.908,91 -0,27
Tóquio 31.328,16 +0,30

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.320,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.320,00 20% R$ 264,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO PAGAMENTO: consulte o INSS

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.320,00 5% R$ 66,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Vitor Abdala/ABR
O grande potencial para a pro-

dução de hidrogênio renovável no 
país nos próximos dez anos é uma 
oportunidade para reindustrializar 
o país. A afirmação é do presiden-
te da Associação Brasileira de Hi-
drogênio (ABH2) e pesquisador da 
Universidade Federal do Rio de Ja-
neiro (UFRJ), Paulo Emílio Valadão 
de Miranda. Ele participou, nessa 
segunda-feira (29), do 3º  Congres-
so Brasileiro de Hidrogênio, em 
Maricá, no Grande Rio, que vai até 
quarta-feira (31). 
O hidrogênio é um elemen-

to químico que pode ser usado 
como combustível. Sua obtenção é 
feita de várias formas, entre elas 
por transformação de combustí-
veis fósseis (com extração do hi-
drogênio e liberação de gás car-
bônico na atmosfera), eletrólise 
da água (com a separação de hi-

drogênio e oxigênio) ou biomas-
sa (com extração do hidrogênio 
e transformação do carbono em 
produto sólido). 
“É uma oportunidade para a 

reindustrialização Brasil, que tem 
potencial muito grande de produ-
ção de hidrogênio. Hoje em dia, 
sabemos que quase todo o hidro-
gênio é produzido a partir de com-
bustíveis fósseis e que se vê um 
esforço grande na produção do re-
novável a partir da eletrólise da 
água. Mas o país também tem po-
tencial muito grande da produção 
a partir de biomassa”. 
Segundo Paulo Emílio Miran-

da, o país tem hoje 850 indústrias 
de biogás. “O uso de biomassa 
de rejeito e manejo fará com que 
essa origem de matéria-prima re-
presente, em uma década, a maior 
parte do hidrogênio produzido no 
Brasil para fins energéticos. Há 

uma oportunidade de crescimento 
industrial no Brasil no que se refe-
re à utilização desse elemento quí-
mico”, explicou. 
Também é possível extrair o 

hidrogênio, em sua forma gasosa, 
diretamente de depósitos subter-
râneos. Miranda afirmou que, em 
Maricá, cidade que sedia o con-
gresso, foram encontrados depósi-
tos de hidrogênio. 
Segundo ele, os depósitos sub-

terrâneos do hidrogênio são cons-
tantemente renovados. “Ele [o hi-
drogênio do subsolo] também tem 
a vantagem do baixo custo de pro-
dução comparado com as técnicas 
atuais, embora não conheçamos 
muito bem o potencial, com as ta-
xas e volumes de produção”. 
O 3º Congresso Brasileiro 

de Hidrogênio reúne especialis-
tas, empresas e representantes 
do governo.

Mais de 1,3 milhão de 
empresas foram abertas 
de janeiro a abril
AEN
 Mais de 1,3 milhão de empresas foram abertas no Brasil en-

tre janeiro e abril de 2023. O tempo gasto para a abertura dessas 
empresas foi, em média, de 1 dia e seis horas, segundo o Mapa de 
Empresas ‒ documento elaborado pelo Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC) em parceria com o 
Serviço Federal de Processamento de Dados (Serpro).
De acordo com o documento, de janeiro a abril deste ano 

1.331.940 empresas foram abertas no Brasil. Com isso, há, no 
país, um total de 21 milhões de CNPJs ativos. Deste total, 93,7% 
são de microempresas ou empresas de pequeno porte.
Ainda segundo o estudo, 736.977 CNPJs foram encerrados 

no primeiro quadrimestre do ano. Com isso, o saldo ficou positivo, 
em 594.963 empresas.
“O total de aberturas foi 21,8% maior do que no quadrimes-

tre anterior e 1,6% menor em relação ao mesmo período de 2022. 
Já os fechamentos representaram aumento de 34,3% e 34,7%, 
respectivamente, nas mesmas bases”, informou o ministério.Em 
números absolutos, São Paulo foi o estado com mais empresas 
abertas no quadrimestre, seguido de Minas Gerais, Rio de Janei-
ro, Paraná, Rio Grande do Sul, Santa Catarina, Bahia e Goiás. “Jun-
tos, estes estados concentram 75% das empresas brasileiras”, de-
talha o levantamento.
“Em termos de crescimento percentual, porém, os estados que 

mais avançaram sobre o quadrimestre anterior, último de 2022, 
foram Tocantins (34,8%), Mato Grosso (32,9%), Rondônia (29,9%), 
Paraná (28,2%) e Roraima (27,1%)”, acrescenta.

Pesquisador: hidrogênio 
é oportunidade para 
reindustrializar país
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Bancos vão endurecer regras para 
concessão de crédito a frigoríficos
Flávia Albuquerque/ABR

Uma nova norma da Febraban (Federação Brasileira de 
Bancos) determina que os bancos brasileiros terão de cumprir 
protocolo de combate ao desmatamento ilegal quando ofere-
cerem créditos a frigoríficos e matadouros.

Ao conceder financiamento, os bancos participantes deve-
rão solicitar aos frigoríficos, na Amazônia Legal e no Maranhão, 
a implementação de um sistema de rastreabilidade e monito-
ramento que demonstre que o gado comprado, de fornecedo-
res diretos e indiretos, não vem de áreas com desmatamento 
ilegal. O sistema precisa entrar em funcionamento até dezem-
bro de 2025.

“Este sistema deverá contemplar informações como em-
bargos, sobreposições com áreas protegidas, identificação de 
polígonos de desmatamento e autorizações de supressão de ve-
getação, além do Cadastro Ambiental Rural (CAR) das proprieda-
des de origem dos animais. Aspectos sociais, como a verificação 
do cadastro de empregadores que tenham submetido trabalha-
dores a condições análogas à de escravo, também foram consi-
derados”, informou a Febraban.

Para colocar as ações em prática, os bancos definirão os pla-
nos de adequação, incentivos e consequências cabíveis. Como 
forma de garantir que os frigoríficos cumprirão o acordo, foram 
estabelecidos indicadores de desempenho, a serem divulgados 
periodicamente pelo próprio setor.

O objetivo, de acordo com a Febraban, é mobilizar as ins-
tituições financeiras por meio da autorregulação setorial. O fi-
nanciamento de atividades relacionadas à prática de desma-
tamento leva à ampliação de riscos de crédito, reputacionais e 
operacionais. Segundo o presidente da Febraban, Issac Sidney, 
os bancos estão comprometidos a desenvolver uma economia 
cada vez mais sustentável. “O setor tem consciência de que é ne-
cessário avançar no gerenciamento e na mitigação dos riscos so-
ciais, ambientais e climáticos nos negócios com seus clientes e 
canalizar cada vez mais recursos para financiar a transição para a 
economia verde”, disse, em nota.

As instituições que aderem à autorregulação se compro-
metem, de forma voluntária, a seguir padrões mais elevados de 
conduta, passam por supervisão periódica e podem ser punidas, 
em caso de descumprimento.

O secretário de Esta-
do da Fazenda, Renê Garcia 
Junior, apresentou na ter-
ça-feira (30), em audiên-
cia pública na Assembleia 
Legislativa, os resultados 
contábeis do primeiro qua-
drimestre de 2023. Jun-
tamente com técnicos do 
Governo, ele detalhou re-
ceitas, despesas, resulta-
dos e limites referentes 
à contabilidade do Esta-
do, além de responder aos 
questionamentos dos de-
putados estaduais.

O Paraná, mesmo dian-
te de queda de arrecadação 
de ICMS, fruto das alterações 
na política de combustíveis, 
energia e comunicações, de-
rivadas da Lei Complemen-
tar 194/2022, conseguiu 
melhorar seu nível de liqui-
dez nos últimos anos e man-
ter um bom nível de endivi-
damento. Os dois quesitos 
são considerados na avalia-
ção da Capacidade de Paga-
mento (Capag), índice usado 
para medir a capacidade fi-
nanceira dos estados.

O Paraná tem nota A nos 
dois indicadores, a mais alta 
de todas. No índice geral do 
Capag, o estado recebe nota 
B, a segunda mais alta, o que 
indica que as contas do Pa-

raná estão em dia e o estado 
oferece boas condições para 
atrair novos investimentos.

A liquidez está relacio-
nada à capacidade de paga-
mento imediato das obriga-
ções financeiras. A nota A 
mostra reserva de recursos 
robusta para honrar compro-
missos financeiros de curto 
prazo. Ao manter seu nível 
de endividamento também 
com nota A, o Paraná denota 
capacidade de financiar pro-
jetos importantes que impul-
sionem o desenvolvimento 
econômico e social.

Segundo o secretário da 
Fazenda, o Paraná se mantém 
em condição de equilíbrio res-
ponsável. “Mesmo com as al-
terações recentes, o Paraná 
tem buscado cumprir com 
todos os seus compromissos 

e índices, o que o coloca em 
condição exemplar perante 
outros estados, então esse é 
um resultado bom dentro de 
um cenário muito desafiador”, 
afirmou Garcia Junior.

Balanço fiscal 
Neste primeiro quadri-

mestre de 2023, o Estado 
apresentou um déficit de R$ 
1,5 bilhão em razão da dife-
rença entre o Resultado Pri-
mário e as Despesas Em-
penhadas e Não Pagas. No 
entanto, o Estado gerou su-
perávits primários consisten-
tes em anos recentes, o que 
permitiu fazer frente às obri-
gações financeiras e à políti-
ca de investimentos.

A receita corrente teve 
queda real de 6% em rela-
ção a janeiro a abril de 2022. 

Com a trajetória inflacionária 
em ritmo de desaceleração, a 
receita de impostos também 
apresentou queda real de 9% 
em relação aos mesmo perío-
do do ano passado. O Estado 
deixou de arrecadar no qua-
drimestre um acumulado de 
mais de R$ 2,8 bilhões nos 
segmentos de combustíveis, 
energia elétrica e comunica-
ções – e nos setores não im-
pactados, houve aumento de 
arrecadação em 2023.

Uma ação para aliviar 
as perdas de arrecadação 
começou a fazer efeito em 
abril, mas ainda não com-
pensou a queda provocada 
pela LC 194. A medida al-
terou a alíquota modal do 
ICMS de 18% para 19%, fru-
to de lei aprovada pelos de-
putados estaduais.

Mesmo com impactos fiscais, Paraná mantém 
contas em dia e boa capacidade de pagamento

Gilson Abreu/Aen

Neste primeiro quadrimestre de 2023, o Estado apresentou um déficit de R$ 1,5 bilhão
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Após 37 anos de circulação im-
pressa ininterrupta, o jornal Diário 
do Sudoeste deixará de ser impres-
so para se tornar exclusivamente 
digital, refletindo uma tendência 
observada em muitos veículos de 
comunicação ao redor do mundo. 
A mudança para o formato digital é 
uma tendência global impulsiona-
da pela tecnologia e pelo compor-
tamento do público leitor. O Diário 

do Sudoeste se adapta a essa nova 
realidade, explorando modelos de 
negócios inovadores e fornecen-
do uma experiência mais interativa 
e personalizada para seus leitores.

Essa mudança vem acompa-
nhada por uma série de vantagens, 
como a capacidade de alcançar um 
público mais amplo e global, a flexi-
bilidade de atualização e publicação 
instantânea e a possibilidade de in-

teração direta com os leitores pelo 
compartilhamento nas redes sociais.

É importante ressaltar que, a 
mudança para o formato exclusi-
vamente digital é uma estratégia 
adotada para manter conteúdo 
de qualidade, bem como para au-
mentar sua abrangência. O Diário 
do Sudoeste se reposiciona e for-
talece ainda mais sua posição no 
mercado digital, atendendo às ne-

cessidades e preferências dos lei-
tores de Pato Branco e região, con-
solidando-se como o maior site de 
notícias do Sudoeste do Paraná.

A última edição impressa cir-
culará em 3 de junho, próximo sá-
bado, marcando o fim de um ciclo, 
jornal impresso, e o início de um 
outro, jornal exclusivamente digi-
tal, que certamente ultrapassará 
as barreiras do Sudoeste, mas que 

manterá a essência de ser o veícu-
lo que noticia os acontecimentos 
de nossa cidade e região.

O veículo que conquistou 
credibilidade e respeito da nossa 
gente ao longo do tempo, man-
terá seus valores defendendo as 
pautas importantes para o cida-
dão sudoestino, contribuindo ain-
da mais para o desenvolvimento 
da nossa região e do Paraná.

Diário do Sudoeste se torna 
exclusivamente digital

Após 37 anos, o jornal impresso mais antigo em circulação no Sudoeste, passa a ser totalmente digital – diariodosudoeste.com.br
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Como a manutenção 
da taxa Selic impacta 

positivamente na busca 
pelo consórcio

Tatiana Schuchovsky Reichmann

Apesar das pressões para queda da Se-
lic e das discussões da proposta de arcabou-
ço fiscal, que busca conter o crescimento da 
dívida pública, o boletim Focus, divulgado 
em meados de abril, mostra que o mercado 
ainda projeta uma taxa de 12,5% ao final de 
2023, e que o Comitê de Política Monetária 
(Copom) deverá manter a taxa no atual ní-
vel de 13,75%. 

De acordo com os dados do relatório de 
acompanhamento fiscal da Instituição Fis-
cal Independente (IFI), diante deste cenário, 
as linhas de crédito consideradas “ruins” e 
“caras” foram as que mais cresceram em ja-
neiro deste ano em comparação ao mesmo 
período do ano passado, apontando que a 
busca por crédito se torna cada vez mais di-
fícil e burocrática.

Diante deste momento econômico in-
certo, muitas pessoas passaram a conside-
rar o consórcio como a melhor opção para a 
compra de bens. Diferente do financiamen-
to, que possui taxas de juros atreladas ao 
índice, a modalidade é mais vantajosa, jus-
tamente pela ausência de juros em sua con-
tratação e por ser uma compra programada. 

Essa constatação pode ser percebida 
nos dados da Associação Brasileira das Ad-
ministradoras de Consórcios (ABAC), que 
mostram que de janeiro a março deste ano, 
as vendas de novas cotas atingiram 999,40 
mil, ao avançar 12,8% sobre as 886,34 mil 
de adesões do mesmo período de 2022. Os 
negócios realizados, decorrentes destas co-
mercializações, também registraram ex-
pressiva alta, ao alcançar R$ 68,95 bilhões 
no primeiro trimestre deste ano. 

Estamos em um momento extremamen-
te positivo para os interessados em adqui-
rir consórcio. A modalidade se apresenta 
como uma das melhores saídas para o aces-
so democrático ao crédito, principalmente 
com a alta consecutiva da Selic nos últimos 
anos. Ela é capaz de oferecer o parcelamen-
to integral do bem, sem juros nem entrada; 
possibilidade do pagamento de parcelas re-
duzidas; poder de compra à vista após a li-
beração do crédito; variedade de créditos 
e prazos, agilidade na liberação do crédito 
dentre outras características positivas.

Por último, mas não menos importan-
te, está o auxílio da modalidade no que 
se refere ao planejamento financeiro dos 
consorciados. Ao estabelecer pagamen-
tos mensais, a pessoa assume um compro-
misso e consegue ter uma noção mais cla-
ra de quanto tempo precisará economizar 
para realizar o seu projeto, podendo con-
tar sempre com a ajuda de consultores da 
modalidade neste processo de planejamen-
to. O consórcio é uma solução criada para 
todos os bolsos e que abrange diferente 
produtos e serviços, com parcelas que não 
comprometem demasiadamente o fluxo de 
caixa mensal do consumidor.

CEO da Ademicon

Hoje, dia 31 de maio, encerramos o 
mês dedicado à Maria com a festa da Vi-
sitação de Nossa Senhora. E meditamos 
em torno desta linda passagem do evan-
gelho de Lucas, 1,39-56. Maria, apesar de 
grávida de Jesus, dirige-se apressadamen-
te para uma região montanhosa, para vi-
sitar sua prima Isabel, quando soube que 
ela também esperava um filho, para pres-
tar-lhe auxílio. Este gesto simples de Maria 
nos ensina sobre a necessidade de sairmos 
de nós mesmos para servir aos outros e, as-
sim, realizarmos a vontade de Deus. Maria 
era impulsionada pelo Espírito Santo, mas 
o que fazia era uma atitude muito corri-
queira: ir ao encontro de sua prima e ami-
ga Isabel. Sai de sua casa, sabendo do risco 
de ser apedrejada por estar grávida antes 
do casamento, enfrentando o desgaste de 
uma longa caminhada. Diante dessas e de 
outras tantas dificuldades, ela não se inti-
mida e parte. Coloca-se em movimento, em 
saída. E aqui recordo as insistentes chama-
das do papa Francisco, alertando-nos sobre 
a importância de uma Igreja em constan-
te saída, acentuando a dimensão missioná-
ria da mesma. O sair permite que nos apro-

ximemos das pessoas, cuidemos das suas 
feridas, abracemos em seus fracassos, fa-
lemos a linguagem que todos entendem. O 
sair não quer dizer correr contra o mundo, 
sem direção ou sem sentido. É a fé que se 
faz caminho e o seu testemunho se expres-
sa na solidariedade com nossos irmãos, es-
pecialmente os mais necessitados. 

Depois que o arcanjo Gabriel anunciou 
a Maria que ela seria a Mãe do Filho do Al-
tíssimo, ela saiu para uma visita de ajuda 
a sua parenta Isabel, que estava no sexto 
mês de gravidez, esperando o nascimen-
to de João Batista. Chegando lá, podemos 
contemplar a virtude daquela que recebe 
a visita. Também agraciada por Deus, com 
uma gravidez miraculosa na velhice, aque-
la que era tida como estéril, dirige palavras 
de consolo e encorajamento a Maria que, 
certamente, carregava em seu seio medos 
misturados com a alegria da eleição de 
Deus. As palavras de Isabel são fortalece-
doras e próprias de uma amiga. Seu dese-
jo é levar Maria ao pleno cumprimento da 
vontade de Deus. Tudo que as cerca ainda 
é muito misterioso, mas a certeza da vonta-
de de Deus ilumina e norteia esta amizade.

Este encontro entre Maria e Isabel é 
baseado no resultado dos benefícios que 
receberam de Deus. Por isso, não existe lu-
gar para a murmuração, a queixa, ou deses-
pero. É próprio dos amigos se alegrarem. 
Diante da alegria, Maria louva e bendiz 
o Senhor com seu canto inesquecível do 
Magnificat. É certo que Isabel se uniu es-
piritualmente a Maria neste louvor a Deus. 
Isabel se une ao louvor de Maria e esta se 
une aos trabalhos de Isabel. Permanecendo 
três meses com sua prima, certamente, Ma-
ria prestou serviços domésticos a sua ami-
ga idosa e grávida. 

Aprendamos com Maria que a paz é 
fruto da solidariedade. Façamos com que 
a bela palavra solidariedade seja uma pa-
lavra eficaz. E proclamemos os verbos de 
ação: “Tomar a iniciativa sem medo”, “dar o 
primeiro passo”, “preceder no amor”, “ir ao 
encontro” e “buscar os distantes”. 

Que o Espírito Santo nos ilumine e nos 
fortaleça na missão!

            
Vigário Paroquial na Paróquia São Roque 
– Coronel Vivida

LAiAnE CARniEL

Na terça-feira foi realizada a inauguração da Horta da Amizade no bairro Sudoeste



Procure levar seus planos por um ca-
minho seguro e tranquilo, pois a fase 
que se inicia muito o favorecerá nes-
te sentido. Êxito amoroso, em jogos, 
sorteios e na loteria. Boas notícias vi-
rão. A cor da sorte é branco.

Dia em que deverá evitar a indeci-
são e a incerteza, pois poderá dei-
xar de realizar excelentes negócios 
com ferros, aço, metais, cobre e 
imobiliários. Tome decisão acerta-
da e saiba defender seus interesses.

Lute pela consecução de suas ideias 
e objetivos, pois terá a seu favor as 
infl uências positivas do planeta Jú-
piter. Alguém, do seu conhecimen-
to poderá benefi ciá-lo, social e fi nan-
ceiramente, nos próximos dias.

Sendo este um período dos mais 
indicados, terá nele boas oportu-
nidades. Aproveite o bom fl uxo as-
tral. É um bom período do ano para 
se defi nir profi ssionalmente e para 
ganhar dinheiro. Estabeleça novos 
planos de trabalho e terá sucesso.

Difi culdades na vida doméstica e 
muito mau humor é o que pressa-
gia o fl uxo astral para esta fase. Evi-
te as discussões precipitadas e seja 
mais inteligente que tudo saíra a 
contento. Procure investir nas pes-
soas certas.

Sucesso em assuntos profi ssionais, 
comerciais e fi nanceiros. Procure 
cuidar também de suas questões 
familiares, de sua paz espiritual e de 
sua tranquilidade geral. Será corres-
pondido no amor e no lar.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Este dia, deverá favorecê-lo nos as-
suntos familiares e nas questões fi -
nanceiras ligadas aos amigos. Procu-
re ser previdente quanto aos demais 
assuntos porque o passado pode 
trazer alguma coisa que o aborre-
cerá.

A elevação de sua inteligência, será 
evidente nesta fase em que o pla-
neta Mercúrio, está ajudando você. 
Todavia, deverá evitar atritos e dis-
cussões e tudo que possa, de uma 
forma, prejudicá-lo, física, mental e 
moralmente.

Prenúncios de melhoria geral. Boa 
saúde. Felicidade amorosa, alegrias 
proporcionadas por crianças e lucros 
através de negócios imobiliários. 
Tudo que fi zer refl etirá sobre sua fa-
mília. Mentalize coisas boas, otimis-
tas e que lhe tragam benefícios.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Saiba que agora você está melhor 
fi sicamente e com a mente volta-
da para uma mais vida saudável. 
Aproveite as oportunidades para 
fazer novas amizades e para ga-
nhar dinheiro.

Mente sempre alerta e voltada 
ao progresso de um modo geral, 
muita disposição para o trabalho 
e negócios ou empreendimentos 
imobiliários e bastante tranquili-
dade na vida familiar e amorosa 
está prevista para você hoje.

Os seus superiores reconhecerão 
suas qualidades. Faça reivindica-
ções. É um bom dia para os que li-
dam com eletricidade. Infl uências 
positivas de amigos no setor amo-
roso. Este é um bom momento 
para você se dedicar a exercícios 
de meditação.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO
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RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Júlio confessa que se sente 

humilhado pelo relacionamento 
de Verônica e Anselmo. Frei Se-
vero aconselha Luís. Violeta tem 
uma ideia para desmascarar Lili 
na frente de Camilo. Ione acredi-
ta que Bem-Te-Vi está apaixona-
do por ela. Anselmo se irrita com 
Verônica por Júlio ter descober-
to o relacionamento dos dois. 
Érico sugere que Júlio procure 
compreender Verônica. Gusmão 
ataca Marê. Orlando estranha a 
demora de Marê.

Terra e Paixão
Marino avisa a Antônio que não 

tem medo do fazendeiro e o amea-
ça. Ramiro sugere que Kelvin desa-
pareça com os papéis deixados por 
Cândida. Mara reclama do marido 
com Menah. Daniel garante a Irene 
que não se casará com Graça. Mari-
no dá voz de prisão a Aline. Daniel 
estranha que a barriga de Graça não 
esteja crescendo. Silvério garante a 
Antônio que o Juiz prometeu prote-
lar o pedido de habeas corpus para 
Aline. Menah leva Jussara e João 
para sua casa. Caio ameaça Marino, 
caso o delegado não solte Aline.

Vai na Fé
Janaína desliga o telefone deses-

perada, enquanto Hugo a observa. Ben 
conversa com Jenifer sobre a denúncia 
que farão ao Ministério Público. Sol se 
preocupa quando Jenifer avisa que ela 
será testemunha no caso contra Theo. 
Clara recebe um convite para um en-
contro com antigas modelos e pede 
para Helena ir com ela. Lumiar vê Cla-
ra e Helena juntas. Ben encontra Theo 
e Lumiar no bar e teme pela ex-mu-
lher. Theo tenta conter a raiva quando 
Lumiar não deixa ele ficar em sua casa. 
Kate comenta com Jenifer sobre Orfeu. 
Sol decide ir com Marlene e Bruna ven-
der quentinhas.

OUTONO

VARIEDADES
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 52

AAVE
D

ERRADEIRAS
ESTENCILRC

EIICSEU
L
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TSUFLEAR
TOABIOATA
ESTERLAPIS

IROLOSCD
NMNONNOE

TO
MATEGASM

COLEGIOSVA
NHRMMAIR
GAROUPANM
ODENAPIO

R

LAUDERDALE

S

Sílaba de 
"Suri-
name"

Época;
período

O clube 
como o 

Flamengo, 
pelas cores

A capital
asiática 

do templo
Jogyesa

Sistema 
operacio-

nal
da Linux

Corda de
reboque 

de embar-
cações

Iguaria de
origem

francesa

Estado on-
de se situa
Calçoene

(sigla)
Termo

grego que
significa

"vida"

Amarra;
prende
(com

corda)

O homem
que salvou
os animais
do Dilúvio

Distúrbio
aliviado

pela nebu-
lização

"O Som do
(?)", pro-
grama do 

Canal Brasil

Siga!

A pessoa
julgada 
em um
tribunal

Da (?)
virada: de-
sordeiro;
turbulento

Sódio
(símbolo)

Na (?): 
em má

situação
(pop.)

Fort (?),
cidade da
costa da
Flórida

Vigor (fig.)
O vacinado,
em relação
à doença

Cosmético
para mo-

delar a so-
brancelha

O animal com bom desempe-
nho em pista de areia

As obras de arte como "A Dama
com Véu", de Rafael Monti

601, em
romanos

Tipo de automóvel
cujo comprimento

excede os 
12 metrosGobi

Folha usa-
da em mi-
meógrafo

Suplicar

Podem ser
de pintura
ou pastel

Espancada
Não, em
italiano

Ted Elliott,
escritor

(?) Dean,
cantora
dos EUA
Fruta que 
geralmen-
te é tida
como

legume

Escolas; 
educan-
dários

Poema
lírico

(?)-gigante,
o maior
peixe de
recife do
mundo

(?) de opinião: texto
jornalístico com ponto

de vista do autor

Últimas 

Tenho
conheci-
mento

Casal

O francês,
para os
índios

3/non — ode — toa. 4/mair. 5/ester. 6/ubuntu. 9/arenático.
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Preso com arma
A Polícia Militar foi acio-

nada na madrugada de ter-
ça-feira para atender uma 
ocorrência de briga, em Co-
ronel Domingos Soares. Os 
policiais foram comunica-
dos que um dos envolvi-
dos fugiu em direção a um 
bar, onde foram visualizados 
quatro homens jogando ba-
ralho e ingerindo bebida al-
coólica. Uma mulher tentou 
impedir a entrada da equipe 
policial, mas os suspeitos fo-
ram abordados e revistados, 
sendo que um deles tinha 
em sua cintura uma pisto-
la calibre 380, marca Taurus, 
com 20 munições intactas.  
Ele foi preso por porte ilegal 
de arma de fogo e entregue 
na Delegacia da Polícia Civil 
para as devidas providências.

Apreensão de 
cigarros

Durante ação da Ope-
ração Hórus, em Nova Prata 
do Iguaçu, policiais do Ba-
talhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) receberam 
uma denúncia anônima, se-
gunda-feira, que havia pro-
dutos contrabandeados em 
um estabelecimento comer-
cial. No local indicado, os 
policiais abordaram o res-
ponsável, de 31 anos, onde 
encontraram 213 pacotes 
de cigarros contrabandea-
dos do Paraguai. O homem 
foi identificado e os cigarros 
entregues na Delegacia da 
Receita Federal de Santo An-
tônio do Sudoeste.

Furto 
qualificado

A Polícia Militar foi co-
municada, na tarde de se-
gunda-feira, que estava 
ocorrendo um furto em resi-
dência no bairro Cango, em 
Francisco Beltrão. Chegando 
no local, os policiais aborda-
ram dois suspeitos, ambos 
já com passagens por fur-
to, que estavam carregan-
do malas contendo calça-
dos, bijuterias, alimentos 
e um televisor. A princípio, 
eles negaram o furto, mas 
depois acabaram confessan-
do que arrombaram uma re-
sidência e furtaram os ob-
jetos. Eles foram presos e 
entregues na Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas 
providências.

Recuperação 
de veículo

Durante patrulhamen-
to segunda-feira pelo bairro 
Jardim Bandeira, em Marme-
leiro, a Polícia Militar avis-
tou um veículo, que tinha 
indicativo de furto e estava 
abandonado.  Os policiais re-
alizaram buscas nas proximi-
dades, mas não encontraram 
nenhum suspeito do furto. O 
veículo foi conduzido à De-
legacia da Polícia Civil, onde 
seria devolvido para o seu 
proprietário.

Homem é preso acusado 
de atear fogo em 
residência
A Polícia Militar foi informada segunda-feira, por 

volta das 18h30, que um homem havia ateado fogo em 
uma residência na rua dos Papagaios, bairro Planalto, 
em Pato Branco . Os policiais foram ao local e visualiza-
ram chamas dentro do imóvel e prenderam o acusado.
Pelo que foi levantado pela equipe policial com mo-

radores, o fato teria sido gerado devido a desacordo co-
mercial entre os locatários e locadores da residência. O 
homem preso foi encaminhado ao 3º BPM para a con-
fecção do Boletim de Ocorrência. Em seguida, ele foi en-
tregue na Delegacia da Polícia Civil para as providên-
cias cabíveis ao fato.(AB)

 Um acidente na manhã 
de terça-feira na rua Car-
melinda Bortolini Paloschi, 
bairro Parque do Som, cau-
sou a morte de um servidor 
da Prefeitura de Pato Bran-
co, de 32 anos. Ele foi atro-
pelado pelo caminhão quan-
do estavam fazendo a coleta 
de lixo.
O acidente ocorreu em 

uma rua sem saída, quan-
do o motorista teria efetua-
do marcha ré e o colabora-
dor, Thiago da Silva, caiu da 
“prancha” do caminhão com 
o rodado passando sobre o 
seu corpo. Ele chegou a ser 
socorrido pelo Samu, mas 

morreu ao dar entrada no 
hospital. 

Nota de pesar
A Prefeitura de Pato 

Branco lamenta o falecimen-
to do servidor público Thia-
go da Silva, ocorrido nessa 
manhã (terça-feira), em de-
corrência de um acidente de 
trabalho.
Nesse momento de dor 

e profundo pesar, a Admi-
nistração Municipal se so-
lidariza com a família e 
amigos, expressando con-
dolências por essa partida 
precoce. Thiago da Silva, 
que tinha 32 anos, era ser-
vidor público municipal há 
5 anos e desempenhava a 

função de Agente de Apoio 
(Gari de Caminhão), junto 
ao Município. A sua partida 
deixa um legado de carinho 
e amizades.

Luto
O Prefeito de Pato Bran-

co declarou luto oficial por 3 
(três) dias pelo falecimento 
do servidor público Thiago 
da Silva, em sinal de profun-
do pesar e reconhecimen-
to pelos relevantes serviços 
prestados à comunidade pa-
to-branquense, devendo a 
Bandeira do Município per-
manecer hasteada a meio 
mastro na sede do Paço Mu-
nicipal e nas demais reparti-
ções municipais.

A 1ª Promotoria de 
Justiça de Pato Branco, 
com apoio do núcleo de 
Francisco Beltrão do Gru-
po de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Orga-
nizado (Gaeco), deflagrou 
na manhã de terça-feira 
(30), a Operação Assep-
sia, com o cumprimento de 
nove mandados de busca e 
apreensão e três de prisão 
temporária. As ordens ju-
diciais, expedidas pelo Ju-
ízo Criminal de Pato Bran-
co, foram cumpridas nas 
cidades de Vitorino e Pato 
Branco.
Foram presos um ex-se-

cretário municipal, uma mé-
dica e um empresário (sus-
peito de ser um “laranja”). A 
investigação apura a prática 
dos crimes de organização 
criminosa, falsidade ideoló-
gica, peculato, fraude a lici-
tação e lavagem de dinhei-
ro, supostamente cometidos 
por funcionários públicos 

do município de Vitorino e 
empresários.
Apurou-se que um ex-

-secretário de Saúde de Vi-
torino teria criado duas 
empresas em nome de 
um “laranja”, as quais fo-
ram contratadas pelo Mu-
nicípio para prestar servi-
ços na área da saúde. Uma 
das empresas firmou vá-
rios contratos diretamen-
te com o Município, inclu-
sive no período em que o 
então secretário comanda-
va a Secretaria de Saúde. A 
outra empresa firmou con-
trato em valores que passa-
ram de R$ 1,3 milhão com 
o Consórcio Intermunicipal 
de Saúde, cujos serviços são 
prestados para o município 
de Vitorino.
Também descobriu-se 

que uma médica criou uma 
empresa para prestação 
de serviços na área da saú-
de e firmou contrato com 
o Consórcio Intermunicipal 

de Saúde para prestação de 
serviços em Vitorino, com 
valor superior a R$ 500 mil 
‒ entretanto, a empresa não 
funciona no endereço indi-
cado, nem há indícios do seu 
funcionamento.
O Judiciário decretou 

a suspensão das ativida-
des econômicas das empre-
sas envolvidas, bem como a 
suspensão dos contratos fir-
mados por elas com os en-
tes públicos e o afastamento 
da atual secretária da Saúde 
por 30 dias.
Nas buscas, foram apre-

endidos aparelhos celulares, 
computadores e documen-
tos que serão periciados 
pelo Instituto de Crimina-
lística e analisados para uso 
nas investigações.

Nota o ficial
No início da manhã de 

terça-feira (30), o Municí-
pio de Vitorino foi contata-
do pelo Grupo de Atuação 

Especial de Combate ao Cri-
me Organizado (Gaeco), do 
Ministério Público do Para-
ná (MP-PR), que informou a 
necessidade de cumprir um 
mandado de busca e apre-
ensão na sala de um ex-ser-
vidor público, ligado a área 
de Saúde.
O Município de Vitorino 

segue à disposição das au-
toridades para colabo-
rar com as investigações e 
prestar quaisquer esclare-
cimentos que se façam ne-
cessários. Até o momento, o 
Executivo Municipal não foi 
comunicado formalmente 
do motivo da investigação. 
(Assessoria)

Operação em Pato Branco e Vitorino 
apura possíveis fraudes em contratos 
na área de saúde

Servidor morre após ser atropelado por caminhão da coleta de lixo
ABEL SILVÉRIO/OLHO VIVO PARANÁ

Os principais alvos da operação são de Vitorino

O colaborador 
teria caído da 
“prancha” do 
caminhão e o 

rodado passado 
sobre o seu corpo

 DIVULGAÇÃO
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Furacão tem a vantagem do 
empate diante do Botafogo

Em meio a três competições diferentes, o Furacão 
volta a ser da Copa do Brasil neste meio de semana. E 
a equipe principal do Athletico Paranaense está pronta 
para enfrentar o Botafogo. Duelo decisivo, que vai defi-
nir quem avança para as quartas de final da competição.

O time rubro-negro finalizou na manhã de terça-feira 
(30), no CAT Caju, a preparação para a partida. O jogo co-
meça às 21h30 desta quarta-feira (31), no Estádio Nilton 
Santos, no Rio de Janeiro (RJ). 

A movimentação de terça-feira começou com uma reu-
nião técnica pré-jogo, momento em que jogadores e comis-
são técnica repassaram informações do adversário e traça-
ram a estratégia para a partida. O treino com bola veio em 
seguida. Em torno de uma hora de ensaios, os atletas tra-
balharam nas diversas situações de um jogo, como em jo-
gadas de ataque contra defesa e bolas paradas.

Depois que o treino foi encerrado, foram definidos os 
24 atletas que viajaram para o Rio de Janeiro (RJ). A delega-
ção fica concentrada na cidade do jogo. O retorno a Curiti-
ba será na manhã de quinta-feira (1º). No mesmo dia ocorre 
a reapresentação geral do elenco aos treinos, no CAT Caju. 
Outra movimentação ocorre na tarde de sexta-feira (2), tam-
bém no centro administrativo e técnico athleticano.

No sábado (3), o Rubro-Negro volta a campo. Tam-
bém para enfrentar o Botafogo. Mas desta vez, no Estádio 
Joaquim Américo, a partir das 18h30, e pela nona rodada 
do Campeonato Brasileiro.

Depois de vencer o time carioca no jogo de ida, o Ath-
letico Paranaense começa a partida no Rio de Janeiro (RJ) 
em vantagem. Se o jogo no Estádio Nilton Santos terminar 
empatado, o Furacão se classifica. Claro que o Rubro-Ne-
gro também avança se vencer por qualquer placar.

Rubro-negros e alvinegros ainda não sabem quem 
podem enfrentar nas quartas de final da Copa do Brasil. 
Assim como foi nas oitavas de final, os duelos e mandos 
de campo são definidos por sorteio, em data ainda a ser 
definida pela CBF. As partidas das quartas de final estão 
previstas para 5 e 12 de julho. (Assessoria)

Grêmio encara o Cruzeiro
A equipe do Grêmio treinou antes do deslocamento 

para Belo Horizonte, onde enfrenta o Cruzeiro nesta quar-
ta-feira, no Mineirão, no jogo de volta válido pelas oitavas 
de final da Copa do Brasil. Na primeira partida, disputada 
na Arena, empate em 1 a 1. O Tricolor precisa vencer para 
trazer a vaga nas quartas da competição.

Na manhã de terça-feira, o técnico Renato Portalup-
pi trabalhou os últimos detalhes com a equipe que vai a 
campo, a partir das 20h. No treino, que foi realizado com 
os portões fechados à imprensa, o comandante gremista 
focou no posicionamento e nas jogadas de bola parada. 
Também foram treinadas cobranças de penalidade máxi-
ma caso ocorra um novo empate no duelo.

O Grêmio também divulgou a lista dos jogadores relacio-
nados para o jogo decisivo contra o Cruzeiro. Goleiros: Adriel 
e Gabriel Grando. Zagueiros: Bruno Alves, Bruno Uvini, Gusta-
vo Martins e Kannemann. Laterais: Cuiabano, Diogo Barbosa, 
Fabio, João Pedro e Reinaldo. Volantes e meias: Bitello, Car-
ballo, Cristaldo, Lucas Silva, Mila, Nathan, Villasanti e Vina. 
Atacantes: André, Galdino, Suárez e Zinho. (Assessoria)

Assessoria
A Associação Real Lin-

ce de Karatê de Francisco 
Beltrão foi a campeã da 1ª 
etapa do Campeonato Para-
naense de Karatê, edição de 
2023, disputada em Cam-
po Mourão. A delegação bel-
tronense participou com 44 
atletas. A etapa foi disputa-
da por 1.200 atletas de to-
das as regiões do Estado, 
nas modalidades de Kata 
(luta imaginária) e a luta en-
tre atletas na modalidade de 
Shiai Kumite. 

A Associação Real Lince 
é composta por alunos que 
praticam o karatê nas Ofi-
cinas Socioeducativas dos 
Centros de Convivência da 
Prefeitura Adeliria Meurer, 
Sensibilizar e CEJU (Cen-
tro da Juventude) e do Pro-
grama Formando Cidadão. 
Também alunos da jornada 
ampliada das escolas mu-

nicipais Madre Boaventura, 
Sagrado Coração e Recanto 
Feliz, do Projeto Karatê Kei 
Aí Rei (Educação Com Amor 
e Disciplina), e projeto Ka-
ratê Primeiro Passo, desen-
volvido pela Real Lince com 
recursos do Programa Nota 
Paraná e Proesporte, em 
parceria com a Copel. 

Os karatecas beltronen-
ses tiveram uma excelente 
participação, conquistando 
vários títulos individuais e o 
título de campeão geral por 
equipe. A delegação foi co-
ordenada pelos instrutores 
Júlio César Bento dos San-
tos, Rafaela Betti, Rafael Ale-
xandre Tidre Potrick e Silvio 
Fernando Tidre. 

O Paranaense de Karatê 
é disputado em quatro eta-
pas. As próximas aconte-
cem em Paranaguá e Cas-
cavel. A quarta etapa, que 
será a grande final, será em 

Foz do Iguaçu. Em cada eta-
pa os atletas somam pontos 
individuais e para a equi-
pe. Na final quem somar o 
maior número de pontos 
será campeão.

A equipe Beltronense 
agradece a todos que con-
tribuíram para viabilizar a 
participação nesta etapa, 
em especial a Prefeitura de 
Francisco Beltrão, por meio 
das secretarias municipais 
de Assistência Social e de 
Esportes. 

Classificação geral
1º lugar - Associação 

Real Lince, de Francisco Bel-
trão, 418 pontos

2º lugar - Dojo Biazon, 
de Maringá, com 350 pontos

3º lugar - Associação 
Kara Te Vida, de Apucarana, 
343 pontos

4º lugar - Sociedade 
Morgenau, de Curitiba, 319 

pontos
5º lugar - Associação 

Oguido Dojo, de Londrina, 
313 pontos

Beltrão conquista 1ª etapa do Paranaense de Karatê
Divulgação

Divulgação

A equipe beltronense foi campeã geral com 418 pontos

No último final de se-
mana foi disputado, em 
Chopinzinho, o 1º Circui-
to Sudoeste de Badminton, 
promovido pelo Departa-
mento de Esporte da Prefei-
tura Municipal, juntamente 
com a Federação Paranaen-
se de Badminton.

Pato Branco foi repre-
sentado pela equipe da 
UTFPR com 13 atletas par-
ticipantes. Com um exce-
lente desempenho, a equi-
pe pato-branquense subiu 
ao pódio 15 vezes, con-

quistando oito medalhas de 
ouro, duas de prata e cinco 
de bronze.

Resultados
Feminino individual 

35+: 1º lugar - Mirian dos 
Santos e 3º lugar - Thaís 
Helena Gonçalves. Masculi-
no individual 35+:3º lugar 
- Márcio Cagol. Feminino 
individual 50+: 1º lugar - 
Mara de Moraes. Masculi-
no individual 50+: 1º lugar 
- Gustavo Kuhn. Masculino 
individual D: 3º lugar - Gé-

remi Dranka.
Dupla masculina D: 2º 

lugar - Géremi Dranka/ Mau-
rício Carmignan e 3° lugar 
- Enzo Hashimoto/ Paulo 
da Silva Jr. Dupla feminina 
35+:1º lugar - Mirian dos 
Santos/ Thais Helena Gon-
çalves. Dupla feminina 
50+:1º lugar - Mara de Mo-
raes/Yara Costa Teixeira. 
Dupla masculina 50+: 1º lu-
gar - Gustavo Kuhn/Már-
cio Nakaura. Dupla mista 
D:1º lugar: Géremi Dranka/
Mirian Santos. Dupla mis-

ta 35+: 3º lugar: Márcio Ca-
gol/Thais Gonçalves. Dupla 
mista 50+: 1° lugar: Gustavo 
Kuhn/Mara de Moraes e 2º 
lugar: Márcio Nakaura/Yara 
da Costa Teixeira. 

A equipe de Badminton 
de Pato Branco realiza seus 
treinos às segundas e sextas 
das 19h às 21h no Ginásio 
da UTFPR, como parte de 
um projeto de extensão da 
universidade e com apoio da 
Diretoria de Relações Em-
presariais e Comunitárias 
(DIREC). (Assessoria)

Equipe da UTFPR conquista 
15 medalhas no Badminton

Os atletas da UTFPR que representaram Pato Branco na competição
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A cada ano, mulheres mais jovens estão 
morrendo vítima de infarto, afirmou o novo 
posicionamento publicado pela Sociedade 
Brasileira de Cardiologia (SBC) neste mês. A 
afirmativa de que é crescente o número de 
diagnósticos de doença isquêmica do cora-
ção neste público é decorrente de algumas 
características fisiológicas que aumentam 
não apenas os riscos de desenvolvimento da 
patologia, quanto a morte por alguma delas. 

Para compreender melhor quais são 
os riscos que as deixam mais susceptíveis 
e como as mulheres podem adotar medidas 
preventivas, entrevistamos o cardiologista, 
Luiz Morrone, que explicou que de uma ma-
neira geral, as doenças cardiovasculares fo-
ram e continuam sendo a principal causa de 
morbimortalidade no Brasil e no mundo.   

“As doenças isquêmicas do coração, in-
cluindo o infarto agudo do miocárdio, fo-
ram a principal causa de morte nas últimas 
3 décadas (1990 a 2019). Muito embora 
tenha sido observado que a incidência e a 
prevalência destas doenças do coração te-
nham diminuído no Brasil, tanto entre ho-
mens quanto em mulheres nos últimos 20 
anos, paradoxalmente foi observado um au-
mento de 62% na taxa de infarto e morte em 
mulheres jovens entre 15 e 49 anos, entre 
1990 e 2019”, destacou.

O médico explicou ainda que as mu-
lheres possuem coronárias mais finas, uma 
frequência cardíaca mais elevada e menos 
circulação colateral que os homens. “Além 
disso, também o tempo de atendimen-
to para as mulheres jovens com infarto é 
maior que o dos homens, pois mulheres jo-
vens historicamente seriam menos acometi-
das de infarto e os sintomas são mais atípi-
cos, o que ajuda a retardar o diagnóstico e 
início do tratamento”.

Sintomas e fatores de risco
Sobre os fatores de risco clássicos, Luiz 

Morrone, garantiu que são semelhantes en-
tre homens e mulheres. “São comuns entre 
os dois gêneros: sedentarismo, hipertensão, 
diabetes dislipidemia, tabagismo, porém, é 
importante destacar que o advento da vida 
moderna, obrigou as mulheres a trabalhar 
fora de casa, impondo uma jornada dupla 
ou tripla, submetendo-as a uma jornada ex-
tenuante, física e mentalmente, causando 

uma reação de estresse, que associado à de-
pressão, eleva a chance de infarto. Além dis-
so, a gestação também aumenta o risco de 
complicações cardiovasculares na mulher”, 
explicou.

O novo posicionamento da SBC destaca 
a dor torácica como um dos sintomas mais 
prevalentes de infarto agudo do miocárdio 
em ambos os sexos. “No entanto, as mulhe-
res são mais propensas a apresentar sinto-
mas atípicos, incluindo dor na parte supe-
rior das costas e pescoço, fadiga, náuseas e 
vômitos”.

“A maioria das mulheres com infar-
to agudo do miocárdio apresenta sintomas 
prodrômicos de falta de ar, fadiga incomum 
ou desconforto em braço/mandíbula nas se-
manas anteriores. Angina estável é a apre-
sentação clínica mais frequente em mulhe-
res com doença isquêmica do em oposição 
ao infarto agudo do miocárdio ou à morte 
súbita”, consta.

O cardiologista observou ainda que a 
hipertensão é uma doença silenciosa, tanto 
em homens, quanto em mulheres, sendo fei-
ta a suspeita do diagnóstico, às vezes, em 
medições da pressão arterial ao acaso. “Isso 
significa que a pessoa pode ser hipertensa 
arterial a vários anos e não saber, e a hiper-

tensão arterial é um fator de risco para ate-
rosclerose e infarto agudo do miocárdio, en-
tre outras doenças cardiovasculares como 
acidente vascular cerebral, insuficiência 
cardíaca, etc”.

Menopausa aumenta o risco
Sobre as condições específicas do corpo 

da mulher na menopausa e o porquê ela au-
menta o risco de infarto em mulheres, Mor-
rone explicou que está relacionada a uma 
flutuação hormonal. “Observamos, princi-
palmente, uma queda nos níveis de estró-
geno, que é considerado um hormônio pro-
tetor para o coração e vasos sanguíneos e, 
que por facilitar a vasodilatação e exercer 
um efeito protetor no endotélio vascular, 
age diminuindo a aterosclerose e produção 
de radicais livres”.

Como recomendação de saúde, o mé-
dico cardiologista indica hábitos saudáveis 
como a prática de atividade física, que se-
gundo o mesmo, é de fundamental impor-
tância, devendo ser considerada um santo 
remédio para prevenção das doenças car-
diovasculares, diabetes, hipertensão arte-
rial, obesidade, osteoporose. “Também mui-
to importante o ato de dormir e descansar a 
mente e o corpo. Controlar os fatores de ris-
co como tabagismo, uso abusivo de álcool, 
má alimentação, e fazer uso correto de me-

dicações prescritas para controle da pressão 
arterial, diabetes e dislipidemias”, orientou.

Por fim, é importante lembrar que no 
frio, a incidência de infarto agudo do mio-
cárdio e acidente vascular cerebral é 30% 
maior que em outras épocas do ano.  “Em 
temperaturas mais baixas, ocorre uma va-
soconstricção, que diminui o fluxo sanguí-
neo em vários territórios, além disso, pode 
ocorrer um espasmo nas artérias do cora-
ção, que ocorre quando o corpo é submeti-
do a mudanças bruscas na temperatura am-
biente”, concluiu.

Luiz Morrone é médico cardiologista, 
CRM-PR 15442, RQE 9459

Taxa de mortalidade por infarto é crescente 
em mulheres jovens 
O novo posicionamento publicado pela Sociedade Brasileira de Cardiologia alerta para os fatores de risco e recomenda cuidado  

As alterações hormonais 
comuns na menopausa podem 
aumenta o risco de doença 
isquêmica do coração
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